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Новый «гигант» на Иртыше? 

 
В феврале – марте 2017 г. в комиссию по охране окружающей среды и 
экологическому воспитанию Общественной палаты Тюменской области 
обратились граждане, проявляющие беспокойство в связи с планируемым 
строительством фанерного завода и целлюлозно-бумажного комбината на р. 
Иртыш, в 50 км от г. Тобольска. Как указывают граждане, данные объекты 
являются крупными инвестиционными проектами. Граждан беспокоило будущее 
воздействие производственной деятельности данных объектов на окружающую 
среду (реку Иртыш, прилегающие хвойные леса, д. Н. Аремзяны). Граждане 
проводили аналогию с печальной историей целлюлозно-бумажного комбината на 
озере Байкал и загрязнением реки Тура Туринским целлюлозно-бумажным 
комбинатом. Граждане недоумевают, почему при принятии решения о 
строительстве фанерного завода и целлюлозно-бумажного комбината на Иртыше 
никто не попытался выяснить мнение у жителей д. Н. Аремзяны и прилегающих 
населенных пунктов, не проводились публичные слушания? Граждане полагают, 
что последствия для Иртыша и таежных лесов вблизи Тобольска будут 
катастрофическими, а потому предлагают либо отказаться от реализации данного 
проекта, либо перенести строительство в другое место, подальше от р. Иртыш, г. 
Тобольска и д. Н. Аремзяны. 
По приглашению жителей д. Н. Аремзяны 09 июня 2017 г., я как председатель 
комиссии по охране окружающей среды и экологическому воспитанию 
Общественной палаты Тюменской области принял участие в сходе граждан 
деревни Нижние Аремзяны Малозеркальцевского сельского поселения 
Тобольского района Тюменской области. 
Сход граждан был организован по требованию жителей главой МО 
Малозеркальцевского сельского поселения С.И. Янко. В сходе приняло участие 
130 человек. В сходе приняли участие первый зам. главы Администрации 
Тобольского района А.Ю. Даренских, зам. главы Администрации Тобольского 
района Бакиев М.И., общественный деятель, долгое время проработавший 
заместителем председателя Совета НКА сибирских татар города Тюмени Гаитов 
А.Г., старший научный сотрудник Института проблем освоения Севера СО РАН, 
кандидат исторических наук Бакиева Г.Т., депутат Думы Тобольского 
муниципального района В.В. Кадочников, председатель Думы 
Малозеркальцевского сельского поселения Н.Д. Филатова. На сходе 
присутствовали представители средств массовой информации г.г. Тюмени и 
Тобольска. 
В выступлениях главы МО Малозеркальцевского сельского поселения  С.И. Янко и 
председателя Думы Малозеркальцевского сельского поселения Н.Д. Филатовой 
была изложена информация о том, что региональными органами власти принято 
решение о строительстве в полутора километрах к северу от деревни Н. 
Аремзяны, на берегу реки Иртыш завода по производству фанеры.  
Застройщиком и инвестором является Санкт-Петербургская организация ООО 
«Лесопромышленный комплекс». Объем производства 100 000 куб.м в год 
фанеры, для которого потребуется 250 тыс. куб.м. кряжа березы. На заводе будет 
занято примерно 1300 человек, в том числе 100 человек разнорабочих, остальные 
в основном специалисты. Оборудование будет использовано финское. Для 
строительства завода будет построен временный строительный городок на краю 
деревни на 2000 человек; что 24 мая 2017 г. было проведено заседание Думы 
Малозеркальцевского сельского поселения, на котором присутствовали директор 
Департамента лесного комплекса ТО В.В. Артановский и глава Администрации 
Тобольского района Ю.А. Батт, зам. генерального директора ООО «Тюменский 
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лесопромышленный комплекс»  Рыбаков Г.К., которые предложили депутатам 
проголосовать за строительство фанерного завода в д. Нижние Аремзяны, уверив 
их в экологической безопасности строительства объекта и соблюдении норм 
природоохранного законодательства; что Рыбаков Г.К. рассказал о перспективах 
развития и преимуществах, которые территория может получить при условии 
развития деревообрабатывающего предприятия; что помимо решения вопроса с 
занятостью населения предусматривается дальнейшая работа с персоналом по 
вопросам профильного обучения, стажировок, повышения квалификации; что 
после ввода в эксплуатацию данного завода в бюджет муниципального района и 
сельского поседения могут поступать финансовые средства в размере до 70 млн. 
рублей ежегодно; что инвестор в добровольном порядке принимает на себя 
обязательство на этапе проектирования подготовить все документы по оценке 
воздействия фанерного завода на окружающую среду; что фанерный завод будет 
укомплектован финским оборудованием, производство будет организовано в 
замкнутом цикле; что при современном производстве фанеры отходы имеют 
только органическое происхождение (опилки, стружки), которые будут 
использоваться для утилизации в котельной завода для получения теплоэнергии 
для нужд предприятия. Семь депутатов из 10-ти проголосовали за строительство 
указанного завода. 
После выступлений С.И. Янко и Н.Д. Филатовой на сходе выступило еще 
несколько человек. Жители д. Н. Аремзяны: 
Айнулина Ф.Т. – Мы против строительства завода в д. Нижние Аремзяны. Почему 
Янко С.И. 27 апреля 2017 г. на информационной встрече с населением не 
известил нас о строительстве данного завода. У нас нет столько березы, чтобы 
строить завод, мы топим осиной. Мы категорически против строительства завода. 
Рахимчанов Н.С. – Вы сначала все утверждаете, а при этом людей не 
спрашиваете. Трудоустраивать будут не местных, хотя вы говорите, что будет 
трудоустроено местное население. Не нужно строить завод. 
Сидорова О.В. – Я против строительства завода, развивайте сельское хозяйство и 
животноводство. 
Утяшев Р.Р. – Сырьевая база уничтожена. Леса нет. Постоянная травля нефти 
возле нефтепроводов. За 200 км искали лес, леса нет. 
Даренских А.Ю. – там, где произрастает древесина, необходимы большие 
затраты, строительство зимников. 
Голденков Д.В. – Мы не против строительства, это инвестиции и развитие. 
Строить нужно, но где? Почему именно здесь? Необходимо отнести 
строительство на 20 км от д. Нижние Аремзяны и от Иртыша. 
Депутат Думы Тобольского муниципального района В.В. Кадочников, не 
являющийся жителем д. Н. Аремзяны, высказался за строительство указанного 
завода. 
Общественный деятель, долгое время проработавший заместителем 
председателя Совета НКА сибирских татар города Тюмени Гаитов А.Г. выступил 
против строительства завода, сославшись на конвенцию Международной 
организации труда № 169 «О коренных народах и народах, ведущих племенной 
образ жизни, в независимых странах», так как когда затрагиваются любые 
вопросы, связанные с экономической деятельностью на территории, должно 
учитываться мнение коренного населения.  
Старший научный сотрудник Института проблем освоения Севера СО РАН, 
кандидат исторических наук Бакиева Г.Т. сообщила - На сегодняшний день 
собраны подписи жителей села, не только тех, кто прописан здесь, но тех, кто 
имеет здесь дома, участки, является уроженцем села. Так как строительство 
завода касается всех. Количество подписей на сегодня – 323. Сбор подписей 
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продолжается. Мы выражаем большую обеспокоенность по поводу строительства 
в ближайшее время (конец 2017 г.) на территории деревни Нижние Аремзяны на 
расстоянии 1,5 км (ниже по течению р. Иртыш) в связи с тем, что это будет нести 
прямую угрозу экологии непосредственно населенного пункта, здоровью его 
жителей и будущих поколений. Строительство любого завода на таком близком 
расстоянии от населенного пункта – априори вред для людей, и любые заверения 
чиновников о том, что «инвестором прорабатывается вопрос выбора 
оборудования, очистных сооружений, утилизации отходов», попытка ввести в 
заблуждение людей и усыпить бдительность. Мы настаиваем на том, чтобы завод 
(фанерный и ЦБК в будущем) ни при каких условиях не находился в такой 
близости от нашей деревни… 
Таким образом, все участвующие в сходе жители д. Н. Аремзяны выступили 
против строительства фанерного завода. На сходе была создана инициативная 
группа. Одним из членов инициативной группы было сообщено, что коллективное 
обращение направлено Губернатору ТО и Президенту РФ.  
В конце схода по инициативе жителей было проведено голосование.  
Был проголосован следующий вопрос: кто против строительства фанерного 
завода? Голосовали единогласно «против», за строительство не проголосовал ни 
один человек, три человека воздержались. 
По окончанию схода жители деревни вышли на крыльцо клуба и 
сфотографировались в целях участия в прямой линии с Президентом РФ В.В. 
Путиным 15 июня 2017 г. (этот сюжет в прямую линию не попал). 

 

Pro et Contra. 

Pro (доводы органов власти): 
1. Тюменская область обладает природным богатством – лесом. Значительная 
часть запасов древесины не используется, несмотря на их наличие, это 
нерационально. 
2. Торговать сырьем (лесом), а не продуктами ее переработки неэффективно. 
Россия не должна быть сырьевым придатком. 
3. Создание дополнительных рабочих мест. 
4. Увеличение налоговых поступлений в бюджет. 
5. Средняя зарплата на будущем фанерном заводе будет составлять 45 тысяч 
руб. 
6. На фанерном заводе будет применено финское оборудование, 
обеспечивающее экологическую безопасность. 
7. Депутаты Думы Малозоркальцевского сельского поселения - за строительство 
завода. 
 
Contra (доводы жителей): 
1. Делового леса рядом с д. Н. Аремзяны вплоть до п. Туртас не осталось, в том 
числе гостовской березы, необходимой для производства фанеры. Сырья для 
производства фанеры поблизости от д. Н. Аремзяны нет. 
2. Да, на территории Тюменской области имеются запасы деловой древесины, но 
в труднодоступных местах, поэтому в настоящее время заготовка древесины для 
существующих лесоперерабатывающих предприятий ведется «варварски»: 
сносятся в том числе молодые сосны и березы и в основном вокруг населенных 
пунктов. 
3. По примеру строительства завода «Полимер» под Тобольском на его 
строительство и при его эксплуатации привлекаются рабочие в основном 
китайской национальности, местных - единицы. 
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На фанерном заводе будет работать 1300 чел., на его строительстве 2000 чел. В 
д. Н. Аремзяны проживает всего 700 чел., трудонезанятых не имеется, поэтому в 
лучшем случае на новое предприятие перейдет работать примерно 25 человек. 
4. Рабочий поселок строителей органы власти собираются соорудить на 
восточной окраине д. Н. Аремзяны, в нем будет проживать более 2000 чел., то 
есть в 3 раза больше, чем все население д. Н. Аремзяны. Между тем, в настоящее 
время на южной окраине д. Н. Аремзяны уже проживает более 300 чел. в колонии-
поселении (200 чел. осужденных и 100 чел. персонала). Поэтому это создаст 
угрозу безопасности жителям д. Н. Аремзяны и окружающей среде. 
5. Погибнут иртышские осетр и стерлядь, ухудшится качество воды в Иртыше. 
Между тем, уже сегодня лов осетра и стерляди запрещен, а из бюджета 
выделяются значительные средства на восстановление их популяции. Зачем 
«одно лечить, другое калечить»? 
Зачем тратить деньги на искусственное рыборазведение, когда можно и должно 
восстановить естественную популяцию ценных пород рыб? Что важнее для 
людей? Для коренного населения? 
6. Фанерный завод намереваются построить на берегу Иртыша, в 1,5 км севернее 
от д. Н. Аремзяны – как раз по розе ветров (по направлению большей части 
ветров) к деревне. Деревня Н. Аремзяны находится в ложбине и здесь же будет 
фанерный завод. А это фактически химическое производство с вредными 
выбросами. Так, например, для производства фанеры используются ядовитые 
смолы, содержащие формальдегид. 
7. Существующие фанерные заводы строились тоже с обещаниями органов 
власти о их безвредности. Однако, согласно сети Интернет на деле имеем другое. 
8. Все присутствовавшие на сходе жители д. Н. Аремзяны в количестве более 120 
чел. (сход состоялся 09 июня 2017 г.) против строительства завода. Более того, 
уже собрано более 300 подписей под обращением против строительства 
фанерного завода. 
9. На территории, прилегающей к деревне Н. Аремзяны, уже располагается 
опасный производственный объект - нефтеперекачивающая станция. 
Строительство фанерного завода многократно увеличивает риск возникновения 
катастрофы техногенного характера. 
10. Фанерный завод – это первый этап. Вторым этапом является строительство 
целлюлозно-бумажного комбината. 
 
  
 
Председатель комиссии по охране окружающей  
среды и экологическому воспитанию 
Общественной палаты Тюменской области                            А.К. Фахрутдинов 
 


